



FOTO: Archivo Particular

TEVE GENIO Y FIGURA HASTA LA SEPULTURA... YA SE ENCONTRO CON SU ABUELO

“Mil recuerdos dejo y una familia sin consuelo”

El aparte transcrito corresponde a la canción titulada “yo tenia un amigo” de la autoría de Rafa Manjarrez que Iván Villazón y el Chiche Martínez incluyeron en el álbum titulado “Los Virtuosos” en el año 1987 la cual vino a mi mente porque la partida para siempre de una Monguiera ejemplar ha estremecido el corazón de todos y a su familia desconsolada le quedan los recuerdos imperecederos de su paso por este mundo.

Evidentemente un cielo azul, esplendoroso y digno de mejores tiempos despidió bajo su manto inescrutable a Etelvina Aragón “Teve” la nieta de Francisco El Hombre, una Monguiera nacida en Machoballo, fue un personaje extraordinario de las canillas a la mollera, esposa y consentidora de las sublimes travesuras del Tío Julio Ra-

mírez un hombre juguetón, bohemio, trabajador y con especial habilidad para entablar en cada viaje pasajeros romances sin que esas andanzas desestabilizaran jamás su dulce hogar con esa mujer colocando en evidencia que el uno nació para el otro.

La masiva presencia de gente durante sus horas fúnebres son prueba indeleble de su huella bienhechora durante su periplo vital, la solidaridad de los amigos y familiares seguramente se traducirá en alivio para la pena que hoy abraza a sus hijos, hijas y nietos que la amaron entrañablemente y le hicieron posible un final de vida en paz, bien atendida y con esmerado trato algo destacable en este mundo de impiedad a donde hay tanta gente mala, tantos malos hijos y tanta ingratitud con aquellos que lo dieron todo para que ellos fueran prolongación de sus existencias.

No hay duda que el cielo azul después de tantas tardes grises dio cuenta en mi pueblo que ya las puertas inmensas del firmamento estaban abiertas para que Dios recibiera a la Vieja Teve con sus brazos abiertos, y ella complacida seguramente ascendió hasta allá con la esperanza del reencuentro con julio el amor de su vida, con quien compartió entre trabajo duro y dulces parrandas durante más de sesenta años, igual con la esperanza de compartir con Jesús el camino glorioso de la resurrección habiendo compartido también con el camino misterioso de la muerte. Gracias a Dios ella inició su camino a la posteridad, pero no ha muerto porque ello no sucederá mientras su gente la este recordando, para ello es indispensable que se le olvide y eso será imposible.

En nuestra última conversación el mes pasado le mando a decir a Ángel mi hermano que había que arreglar las tumbas a donde se encontraban sepultadas sus hermanas en Machoballo y a Amylkar que no se le olvidara traerle cuando viniera el Frasco de NESCAFE, nunca pensé que sería la última vez que nos veríamos, la vi mejor y orgullosa porque consideraba que por su “buena medra” era la única persona de su edad (Más de noventa años) que había sobrevivido a una cirugía de cadera, me dijo que eso se debía a que “No pase hambre chiquita, y en esta casa nunca faltó un gajo de guineo filo y un pote de leche”. Sin duda fue ese un hogar humilde pero ejemplar, esa fue una pareja que se dio al querer de todo un pueblo, se marcharon sin dejar heridas, solo dejaron historias macondianas de sus canas al aire cada vez que iba a Riohacha a vender cañas, guayabas, limones o maíz y al regreso le contaba a ella lo que había hecho y lo contaba mientras jugaba domino para hacer reír a todo el mundo, ella le perdonaba esas cosas porque decía que “El nunca dejó de ser un muchacho”.

Muy fresca tengo en la memoria la vez que el delante de ella me conto una “Bellacá” que le hizo a una dama de compañía en un prostíbulo de Riohacha conocido como “LA BOLA DE ORO” que quedaba en el Mercado público, sucedió que el llevaba los productos de sus cosechas para venderlos cada semana, con el producido de la venta compraba el mercado para la familia pero ese día no pudo vender medio saco de guayabas y estaba corto de plata pero dijo que no regresaría a Monguí “Sin echar un polvo con las collas”, todo eso lo relató mientras ella lo miraba sonriente a los ojos con inusitada complicidad, entonces como no tenía suficiente dinero entró al precitado establecimiento a donde era muy conocido, repartió la vista para escoger a cual le tocaba el turno esta vez y colocó el medio saco de guayabas detrás de la puerta del sitio, le cayó a la hembra y cuadraron el precio advirtiéndole que el pago estaba detrás de la puerta, fueron a la habitación resolvieron el problema, se sacudieron y se colocaron la ropa, cuando ella le exigió que cancelara el servicio el le dijo que tal como le había advertido le pagaría con lo que estaba detrás de la puerta y ante el desconcierto y la justificada ira de la chica le hizo entrega del saco con las guayabas, le dijo “Ahí te las dejo porque efectivo hoy no tengo” la vieja se puso furiosa pero como era asiduo cliente el dueño del negocio le dijo que el arreglaba eso, el concluyo diciendo “De todos modos le deje a ella las guayabas para que hiciera jugos con leche” ese día Teve contrario a lo que todos pensábamos lo único que dijo riéndose fue “Carajo julio tu eres bien sinvergüenza”. Quedo claro y demostrado que Julio nació para Teve y Teve Ancio para Julio, con razón mi vieja le dijo una vez a ella porque le estaba poniendo quejas de el que el hacia de todo porque ella todo se lo alcahueteaba.



FOTO: Radio Nacional

Dios fue particularmente generoso con Teve porque le regalo mas de noventa años de vida digna y en estos tiempos cuando tantas madres han tenido que llevar a la sepultura a sus hijos ella fue sepultada por todos ellos los que le sobreviven, William, Tino, Lucila y Amelia porque uno “El paisa” murió muy joven en Venezuela hacen más de cuarenta años.

Con toda razón mi pueblo esta consternado y enlutado, Teve se hizo querer y se hacia escuchar, porque era una historiadora autodidacta

que predicaba con los buenos ejemplos, esta vez Monguí dio sepultura a otro pedazo de su corazón, a un ser humano especial, cálida, cercana y muy familiar, de las buenas amigas de mi madre que nunca cambio conmigo.

¡Dios le prodigue el descanso eterno para que brille para ella la luz perpetua, y a sus hijos e hijas que los colme de fortaleza porque la resignación es imposible, quien quiera saber cuánto duele la vieja cuando se va que me pregunte a mí!!



LUÍS EDUARDO ACOSTA

 [nene_acostam](#)